

minations ne vient pas toujours en aide, car souvent l'ancien nom a complètement disparu. Les cartes les meilleures ne sont pas non plus un guide infallible ; car elles sont presque toujours le fruit des travaux d'hommes étrangers à la localité ; aussi parfois les noms de lieux s'y trouvent-ils défigurés d'une manière étrange. Pour me guider dans ces recherches, j'ai dû consulter une foule de titres postérieurs, les anciens terriers et les plans cadastraux actuels. Mais tous ces documents eussent été encore insuffisants sans la connaissance personnelle, que j'avais des localités, et c'est grâce à toutes ces lumières que j'ai pu retrouver, sous les couches successives des transformations subies pendant chaque siècle, le nom de nos villages et de nos hameaux (1).

A. VACHEZ.

(1) Nous devons aussi quelques renseignements précieux pour ce travail à l'obligeance de M. Paillason, ancien notaire.

*A continuer.*